

REPUBLICA

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

Redacción y administración:
Calle de Andino, núm. 2-1
Teléfono núm. 1.454
No se devuelven los originales aunque
no se inserten

Presión de suscripción:
Cartagena 2 pes. al mes
Provincias 4 " trimestre
Extranjero 16 "
EJEMPLAR 10 CTS

Año 2

Núm. 254

DIRECTOR: J. RODRIGUEZ CANOVAS

Cartagena 5 de Abril 1932

Política radical

LA CARTA DE LERROUX

No nos importan los comentarios que preceden a la carta circular de don Alejandro Lerroux, que hoy publica "La Tierra", y los que continuarán seguramente, porque son interpretaciones de los interesados.

Se desprende una realidad objetiva y a ella sólo queremos referirnos.

Dos cosas hay indispensables para ingresar en el partido radical:

Primera: "Que se precisa una noble y leal persistencia en el propósito, hermanada con una conducta rectamente encaminada a servir al Partido radical, para conseguir al fin la confianza de los más recelosos."

Segunda: "No puede haber otro camino para conseguir la inclusión que el darse de alta en nuestros censos mediante la fórmula acostumbrada."

Pues bien, nosotros que hemos seguido paso a paso, las posturas de "La Tierra" y que las más de las veces, nos hemos visto obligados a guardar silencio, porque obrar de otro modo era a nuestro juicio, sembrar la alarma, cuando no la cizaña, no tenemos más remedio, sin embargo que reconocer, que el partido radical de Cartagena, siempre dentro de una ponderación inestimable, y ahí están sus notas, no hizo sino señalar ese mismo camino.

Debe satisfacer al Partido de Cartagena, haber interpretado fielmente el pensamiento de su ilustre jefe el señor Lerroux, no podía ser de otra manera.

LIBROS

Eduardo Bonet Molina: EL PROBLEMA DE LA MATERNIDAD. (Editorial MÍNIMA). Madrid.

Siempre que llega a nuestras manos un libro nuevo, se produce un movimiento en busca del autor. Tanto como la obra, interesa el documento humano, acaso porque una exacta valoración del mismo no pueda establecerse sin relación con la obra, que es al hombre lo que el fruto al árbol. Esta búsqueda, en el caso concreto de ahora, la hemos efectuado a través de esos caminos oscuros que forman las líneas impresas. Y estamos satisfechos al final de viaje.

A lo largo de doscientas cincuenta y cinco páginas, escritas en un estilo ágil, nervioso, combativo, se nos revela una fina sensibilidad y una cultura, que trascienden los angostos límites de lo profesional estricto. He aquí el rasgo más saliente en esta obra primera de juventud, que nos llega adornada con todas las virtudes juveniles, y desbordando el papel.

El libro, podríamos dividirlo en dos partes: una técnica—breve, pero que sirve de sólido cimiento—, social la obra, ensambladas perfectamente y sirviendo de complemento ambas. El autor, acomete la empresa impuesta por su dinamismo natural, con valentía sin que prejuicios sociales ni ambiente influyan en él ni cohiban su gesto audaz. Tiene el valor de ser fiel a sí mismo, cosa poco común en tiempos de mojigatería. Y es por esto, por su fidelidad y por su arrojo—arrojo, que tiene el cauce de la competencia—por lo que el autor consigue dar fin a su primera aventura de publicista con éxito indubitable, y ver plasmados sus afanes en una obra de vanguardia, a tono con las modernas corrientes del pensamiento europeo.

No ha pretendido Bonet agotar el tema. Hubiera sido demasiado ambicioso,

por su parte, querer encerrar entre las páginas de un volumen un asunto tan rico en sugerencias, tan complejo, tan torcido al cual existe una copiosa bibliografía. Tengamos en cuenta, además, que el libro va dedicado—simpático gesto—a los trabajadores, lo que fuerza a máxima simplicación. Más además de las limitaciones de tiempo, espacio y carácter, justo es reconocer que ha ido muy lejos en su empeño. Al adoptar una forma sintética, ha hecho posible presentar la esencia de muchos de los problemas que la maternidad plantea a las conciencias despiertas. Problemas, en los cuales convergen las miradas más penetrantes de la época, y cuyas soluciones movilizan las inteligencias mejores dotadas.

Obras como EL PROBLEMA DE LA MATERNIDAD, son de una utilidad inestimable. Cumpen una misión elevadísima. A unos enseñan; a otros les pone en pie el entendimiento, y arroja una piedra en la charca inmóvil de su espíritu, suscitando una inquietud, siempre fecunda. Y si bien no puede esperarse que todos los lectores, presten su asentimiento a las soluciones radicales enumeradas por el autor—la barrera de prejuicios es altísima, y sus muros formidables—, de todos modos, se habrá contribuido a formar un estado de conciencia colectivo. Finalidad que, cuando se logra, justifica el esfuerzo.

El libro, está esmeradamente confeccionado. Pulcritud y buen gusto revela. Y sobriedad, que es elegancia. Felicitemos a Eduardo Bonet, que tan gallarda muestra de sus dotes intelectuales y de su finura de espíritu acaba de darnos, y sirvan nuestras líneas de voz de aliento en la ruta que ha emprendido.—SACHA

Comisión de regantes

Madrid, 5 t.

Una comisión de 200 regantes, de la huerta de Madrid ha conferenciado con el Gobernador Civil, anunciando que el canal de Lozoya les ha conminado para suspender los riegos en el mes de junio.

Si se cumple la amenaza, quedarán en la miseria 5.000 familias que viven con el cultivo de las huertas.

SELLOS DE CAUCHU en la Imp. VIUDA M. CARREÑO, Jara, 19

Entre judíos y árabes

Madrid, 12 m.

Comunican de Jerusalén, que han surgido varios conflictos entre judíos y árabes, como otros años, por la celebración de la Pascua.

En el barrio judío ha aparecido el cadáver de Israel Bood, que ha sido asesinado por los árabes.

Están muy excitados los ánimos y se repiten con frecuencia las escarificaciones entre unos y otros.

Un crítico herido

Comunican de esta capital que Yosino, el famoso crítico del diario "Isikari", ha sido herido de una puñalada por el poeta Yokosura, autor de varios volúmenes de versos.

Según parece, Yosino había a Yokosura un artículo sobre su publicación última, que fué acogida con aplausos por todos los críticos de la capital. Esperaba el poeta el trabajo del colaborador de "Isikari" con gran impaciencia, por suponerlo la calificación decisiva. Mas Yosino, de una indolencia que le ha sido muy censurada siempre, dejaba pa-

ra mañana, autor y crítico se encontraron en la editorial Griffon y disputaron, llegando a momentos. A pesar de que intervinieron otros presentes, no pudieron impedir que el poeta hiriera al periodista con un cuchillo que llevaba oculto.

Las autoridades han hecho detener al agresor, que será sometido a la acción de los tribunales de Justicia. Yosino continúa en el hospital, y los médicos desconfían de salvar su vida.

Agencia Hovas.

Canción de cuna

Corderito mío,
suavidad callada;
mi pecho es tu gruta
de musgo afelpada.
Carne blanca como
manchita de luna;
ya lo olvidé todo
para hacerme cuna.
Me olvidé del mundo

... que el pecho vivo
con que te sustentó.
Te fiesta, hijo mío,
me apagó las fiestas,
y se de mí, solo,
que en mí te recuestas.

Gabriela Mistral

PLUMA AL VIENTO

CUENTO.

Una vez, y detenida en el centro del camino que él iba recorriendo, se encontró un hombre con la figura, expresión o símbolo que inmune varias veces oyera invocar y que también, con harta frecuencia, había nombrado él mismo: la verdad. Y la verdad se le apareció, en el inesperado encuentro, en su exacta y purísima forma, en su desnudez, que desaban los vientos libres y exaltaba la joven luz de la mañana.

La sorpresa fué grande. Convertido en realidad palpante, viva, estaba allí todo lo que él pensara a eso que solo era producto o elaboración de fantasías y conveniencias; lo que creyera circunstancial y propio a ser conducido de la mano—según los casos—hacia la derecha o hacia la izquierda.

Y teniéndola así frente a frente, en cruce las miradas y deslumbrándole su ignorada belleza, aquel hombre experimentó una fuerte y dolorosa sensación de desconcierto; porque iluminada, encendida asimismo con los fulgores del día esplendoroso, se levantaba la magnitud

de sus juegos, sus combinaciones, sus artes, sus trajes; es decir, sus errores. Pero por corregirlos, por enmendarlos, no cayó en la cuenta de que incurria en otros nuevos, a causa de la misma celeridad que quiso imprimir a sus impulsos. Y fué que comenzó a gozarse la magnífica imagen con la esperanza de encontrar sitio en ella propicio a ser cubierto y disfrazado. ¡Qué vueltas y qué voces para lograr su empeño! ¡Y qué banderas levanta ba pretendiendo que los pliegues de alguna, cogidos inocentemente por el viento, fueran llevados por la fuerza de éste sobre aquella purísima carne desnuda?

¿Desconocimiento? ¿Soberbia? ¿Terquedad?... Tuvo, al fin, que convenirse. La verdad no admitía disfraces. Y, sin embargo, aquel hombre prefirió volver la vista, al mentando la ilusión de que no sien da mirada la inviolable figura no existía, y jugó oportuno—por si alguien le observó en sus intentos—declinarse víctima de una perturbación dispuesta en el camino, para amar gar su vida, por poderes hostiles, enemigos, adversos.

CINCINATO

Los pobrecitos católicos

Madrid, 5 t.

Unos estudiantes tradicionalistas asaltaron la Universidad. Entraron en la habitación destinada a archivo donde quemaron parte de la documentación del mismo.

Otros grupos católicos, profirieron insultos contra afiliados de la F.U.E., en un momento de desorden y de confusión te alarma.

Como represalia, varios grupos de estudiantes de la F.U.E. acudieron al círculo tradicionalista escolar, situada en la calle de Caballero de Gracia, apedreándolo, rompiendo cristales y dando mueras. Intentaron asaltarlo, evitando lo los estudiantes parapetados en el centro. Se originó gran alarma, carreras y cierre de tiendas.

Los guardias de asalto, restablecieron el orden.

PLACAS ESMALTADAS en la Imp. VIUDA M. CARREÑO, Jara, 19

La feria de París

Madrid, 5 t.

El Ministerio de Agricultura ha facilitado una nota, excitando a los comerciantes e industriales españoles, a que concurran a la feria de París en el año actual.

Aguacia que la Cámara de Comercio española de París, y la Dirección de propaganda se han trazado un plan para que la feria sea más eficaz.

El puerto de procedencia de los participantes españoles, solo pagará la superficie a razón de 100 pesetas por metro cuadrado aproximadamente.

Esta cantidad se incluyen todos los gastos, incluso el pabellón especial español de propaganda.

REPUBLICA HA TRASLADADO SU REDACCION Y ADMINISTRACION A LA CALLE DE ANDINO, 2

EN PRO DE LA REPUBLICA

El mundo se rige por ideas. Solo las ideas son capaces de cambiar el espíritu humano. Sin el aliento de las ideas no se hubiera desplomado la Monarquía. Con el aliento de las ideas no se desplomará la República.

Cuando los pueblos creen en una institución, esta subsiste. España cuando tenía vivo el sentimiento monárquico creyó en un Carlos II, enteco, enfermo, sin fuerzas para sostener el cetro, incapaz para engendrar otra vida, atento sólo a los sortilegios y a los hechizos. Y creyó en él, porque el rey era el pensamiento del pueblo y la sagrada imagen de la patria.

Pasaron los tiempos, cambió la faz social y como consecuencia cambió el estado social también, pero no olvidemos que no basta proclamar la República para tener una educación democrática. No basta con asegurar la libertad, es necesario asegurar también la autoridad. No basta con asegurar el derecho de cada individuo, es necesario asegurar el orden y norma que han de persistir y ejercitarse estos derechos.

Los principios de libertad y de democracia crean por su propia fuerza interior y por su lógica real la forma republicana. El ideal republicano necesita de tres condiciones fundamentales.

Conciencia firme de la ley, educación política y acendrado patriotismo.

El pueblo republicano, que es si nónimo de libre, debe distinguirse del esclavo en que apela siempre al derecho nunca a la fuerza.

La libertad no puede ser una continua tormenta; los pueblos que alimentan su conciencia con la voz de exaltados profetas, convierten la democracia en demagogia desenfrenada.

El hombre solo es ciudadano cuando siente el deber de luchar por el derecho.

Pronto festejarán los republicanos la memorable fecha del 14 de Abril, en la que el cambio político operado mitad revolución, mitad reforma reconquistó la libertad oscurecida y en entredicho.

España que es la República se halla en periodo constructivo y creador y necesita de hombres que impulsen la estabilidad social, que gan que la autoridad no se encuentre continuamente a merced de revoluciones, ni la libertad a merced de la reacción.

Militante activo a veces y siempre enamorado de la escuela democrática tenemos por axiomática que la República Democrática Ordenada representa para nuestra patria la justicia social y la libertad política. Para conseguir y mantener esta República que sentimos, es preciso un alza efectiva del concepto de ciudadanía, un verdadero culto a las ideas.

Manuel Más Gilbert

NOTAS DEL CARTAGENA F. C.

Vista la esterilidad de cuantos esfuerzos han sido hechos por la actual Junta Directiva para el resurgimiento de este Club y habiéndole sido negado todo apoyo económico y material por parte de la Federación, la Directiva en pleno ha acordado convocar a Junta general extraordinaria el jueves, día 7 de los corrientes, a las 19 horas en primera citación y a las 19'30, en segunda, para proceder a la disolución de la Sociedad, cumplimentando previamente cuanto dispone el artículo tercero del Reglamento de la misma.

Teniendo en cuenta la índole de la reunión, se invita a cuantos socios sientan verdadero afecto por el ya casi fenecido Club y en general a la afición cartagenera, a que no sean asociados, asistan a la citada Junta.—La Directiva

Por acuerdo unánime llevado a efecto por la Directiva en la noche del día 4 del actual, se ha cursado a la Federación Murciana carta que copiada a la letra dice:

"Sr. Presidente de la Federación Regional de Fútbol.—Murcia. Muy señor nuestro: Acusámonle recibo de la última de ese Comité fecha 2 del actual, y en vista de la ne-

gativa del mismo de prestar su ayuda económica al Club, la Directiva ha acordado no continuar jugando la promoción, por no poder responder a las obligaciones que llevan consigo la referida competición. Por lo tanto les manifestamos que el próximo domingo no nos desplazaremos a Alicante, ya que por carecer de fondos nos es imposible el hacerlo, dado la insignificancia de lo recaudado en el partido del día de ayer, hasta el punto que nos fué imposible el abonar tanto los derechos de esa Federación, como los de los árbitros que actuaron. Nuestra decisión irrevocable, es debida a que los gastos que se originan su peran a la recaudación que se obtiene en estos encuentros, y por consiguiente de continuar agravarían la situación de este Club, ya de por mas angustiosa, hasta el punto de que es criterio cerrado de esta Directiva el proponer en esta misma semana a la Junta General la disolución del mismo.—Sintiendo mucho el haber tenido que adoptar esta actitud, se reiteran de ustedes affmo. s.s.q.e.s.m.—Por el Cartagena F. C.—Julio de Ugarte.—Presidente."

Lo que se hace público para conocimiento de la afición.—La Directiva

EL RECURSO DE CASACION

Madrid, 5 t.

El señor Albornoz facilitó a los periodistas el texto circular dirigido a los presidentes de las audiencias, restableciendo normas para mayor eficacia y más fácil tramitación del recurso de casación a que se refiere el artículo 142 de la Ley de enjuiciamiento criminal.

Se dispone que en los sumarios en periodo de casación que se elevan al Supremo, vayan desprovisto de todo término jurídico en su redacción; no debiendo calificar hechos, sino explicar detalladamente

los mismos, así como sus circunstancias, para que el Supremo pueda emitir su fallo con absoluto conocimiento de causa.

Cuando se trate de delitos de prensa, no deben transcribirse párrafos o conceptos estimados como injuriosos, sino transcribir íntegramente el artículo o suelto motivo del expediente procesal.

PARA OBRAS DE TEXTO, PERIODICOS, REVISTA Y MEMORIAS: Imp. VIUDA M. CARREÑO, Jara, 19